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經濟部水利署第八河川局 

109年度在地諮詢小組第2次會議紀錄 

一、 會議時間：109年12月28日(星期一)上午9時30分 

二、 會議地點：本局二樓會議室 

三、 主持人：蔡局長宗憲                     記錄：許良瑋 

四、 出席單位及人員：（詳如簽名冊） 

五、 主席致詞：略 

六、 主辦單位報告：略 

七、 報告事項 

案由一：本局卑南溪揚塵改善工作辦理情形，報請公鑒。 

委員意見： 

(1) 羅淑圓委員： 

1. 感謝及肯定八河局對卑南溪揚塵防治的努力與貢獻，對市民

生活及空氣品質維護的成效卓著。台東森林公園所在保安林

基於飛沙防止的目的，所以迄今維持保安林的編制，且縣府

代管以來持續造林，增加木麻黃以外的多元樹種，逐年提高

林木密度及數量。有關八河局報告案所述，森林公園現有的

保安林的防護隔離帶寬度是否不足?森林公園入口右側是否

為揚塵防護破口必須增加林木種植?建議洽林管處研議更具

科學性數據，結合相關單位為卑南溪揚塵防治工作的持續推

動及更加完善共同努力。 

(2) 翁義聰委員 

1. 簡報第三頁台東站揚塵資料，建請註明測站所屬單位，即資
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料來源。 

2. 按林務局資料，抑制揚塵約需200公尺厚的保安林，請台東

縣政府保留足夠的林帶。 

(3) 蔡西銘委員 

1. 揚塵改善成效值得肯定，目前防制方式有水覆蓋、稻草蓆及

造林植生三種方法，不同方法成效差異性如何?98年至109年

防制成果與防制方法有關否?又森林公園部分應聚焦在揚塵

高度上之需要。 

(4) 李偉俊委員 

1. 台東縣卑南溪防制揚塵工作多年，成效愈來愈好，值得肯

定，建議能和縣府合作進行對民眾進行揚塵工法的科學教

育，介紹水覆蓋、稻草蓆、植草法的科學概念。 

2. 未來台灣各地揚塵防制的代言人可找楊丞琳(揚塵零)。 

案由二：本局110年度「中央管流域整體改善與調適計」預定工程辦

理情形，報請公鑒 

(1) 翁義聰委員： 

1. 河床的辮流應予以保留。 

2. 丁壩工易被沖毀，建議重新檢視排列方式。 

3. 白守蓮社區的消波塊，建議也能考慮景觀，是否考慮運用河

川疏濬的塊石或卵石加以覆蓋，讓視覺上看起來柔和一點。 

4. 未來紅石溪案的植栽請多多採用本地種。 

(2) 蔡西銘委員 

1. 卑南溪池上堤段基礎保護工加強工程內容中有丁壩工16座，

其長度是否均相同?位置在直流段或曲線段應說明。 
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2. 中濱海岸段基礎保護工加強工程大俱來工區凸堤部分目前功

能如何?有需要改善否?相關生態檢核詳細文件資料應提早提

供委員們了解。 

(3) 李偉俊委員 

1. 110年度擬提報共八項工程，在生態檢核工作宜更落實辦

理，並定期檢討，另外優先執行工項的工程建議要在上半年

度落實並確實完成細部設計工程，以利年底順利發包。 

2. 紅石溪堤防整建後的綠美化植栽建議可多選擇可誘蝶的喬、

灌木，以利未來自然生態景觀的營造。前瞻基礎建設計畫有

8案，其中應急工程有4案，2案已完成，1案施工中，另案3

次流標後目前改以限制性招標辦理，此案施作範圍與已完工

之各案有重疊，能否說明?另1K+802~2K+192應急工程辦理期

程請再確認。 

 

八、 會議結論： 

(1) 有關諮詢委員意見請本局有關單位錄案辦理，並於110年1月

20日前提供回應情形交由本局彙整俾回覆諮詢委員。 

(2) 有關生態調查部分，請生態檢核公司落實辦理，並提供具體

措施及建議以利納入後續工程設計參考。 

 

九、 散會: 109年12月28日上午12時30分 







109年度在地諮詢小組第2次會議-諮詢委員意見回覆一覽表 

案由一：本局卑南溪揚塵改善工作辦理情形，報請公鑒。 

(報告單位：第八河川局) 

會議意見 辦理情形 

羅淑圓委員： 

1. 感謝及肯定八河局對卑南溪揚

塵防治的努力與貢獻，對市民

生活及空氣品質維護的成效卓

著。台東森林公園所在保安林

基於飛沙防止的目的，所以迄

今維持保安林的編制，且縣府

代管以來持續造林，增加木麻

黃以外的多元樹種，逐年提高

林木密度及數量。有關八河局

報告案所述，森林公園現有的

保安林的防護隔離帶寬度是否

不足?森林公園入口右側是否為

揚塵防護破口必須增加林木種

植?建議洽林管處研議更具科學

性數據，結合相關單位為卑南

溪揚塵防治工作的持續推動及

更加完善共同努力。 

 

 

 

 

 

1. 感謝委員意見，回覆如下： 

(1). 依據林務局臺東林區管理處提供臺

東縣卑南溪南岸2519及2502保安林

綜合效益評估報告，依據98年研究

顯示自然條件林帶推算之理論林帶

寬度為70公尺，如顧及林分及永續

存在，寬度則應以100公尺為宜，在

2種寬度選項之外，透過防風及落塵

效益，林帶之栽植面積與土地利用

改變成本為考量，保護林帶建議寬

度應至少維持50公尺以上為宜；又

林帶小於100公尺，難抵擋風速，如

條件許可至少應維持林帶100公尺寬

度。 

(2). 因森林公園臺東市區住宅相近，故

需增加寬度種植林木，以降低風

速。感謝委員提出建議方案，如後

續評估需辦理異地復育之物種，將

規劃合適的區域辦理，以增加關注

物種棲息地面積及復育效果。 

翁義聰委員： 

1. 簡報第三頁台東站揚塵資料，

建請註明測站所屬單位，即資

料來源。 

 

2. 按林務局資料，抑制揚塵約需

200公尺厚的保安林，請台東縣

政府保留足夠的林帶。 

 

 

 

 

1. 遵照辦理，已標示測站資料來源(附

件一)。 

 

2. 感謝委員意見，回覆如下：依據林務

局臺東林區管理處提供臺東縣卑南溪

南岸2519及2502保安林綜合效益評估

報告，依據98年研究顯示自然條件林

帶推算之理論林帶寬度為70公尺，如

顧及林分及永續存在，寬度則應以

100公尺為宜，在2種寬度選項之外，



 

 

 

 

透過防風及落塵效益，林帶之栽植面

積與土地利用改變成本為考量，保護

林帶建議寬度應至少維持50公尺以上

為宜；又林帶小於100公尺，難抵擋

風速，如條件許可至少應維持林帶

100公尺寬度。 

 

蔡西銘委員： 

1. 揚塵改善成效值得肯定，目前

防制方式有水覆蓋、稻草蓆及

造林植生三種方法，不同方法

成效差異性如何?98年至109年

防制成果與防制方法有關否?又

森林公園部分應聚焦在揚塵高

度上之需要。 

 

1. 感謝委員意見，回覆如下： 

(1). 三種揚塵防制方式說明如下： 

A. 稻草蓆為短期應急措施。 

B. 水覆蓋為短中期措施。 

C. 造林植生為長期措施。 

(2). 98年至109年揚塵防制措施，以101

年為分界點，101年前使用方法為裸

露地種植地被植物、人工造雨、噴

水袋灑水、水幕揚塵抑制系統等方

式，101年後開始以水覆蓋方式抑制

揚塵，因成效顯著，施作工區由原

先卑南溪出海口，延伸至關山、池

上，因水覆蓋施作於河床裸露地，

易遇颱洪石沖毀，需反覆施作，施

作約需1個月方可恢復。 

(3). 因森林公園臺東市區住宅相近，故

需增加寬度種植林木，以降低風速 

 

李偉俊委員： 

1. 台東縣卑南溪防制揚塵工作多

年，成效愈來愈好，值得肯

定，建議能和縣府合作進行對

民眾進行揚塵工法的科學教

育，介紹水覆蓋、稻草蓆、植

草法的科學概念。 

 

2. 未來台灣各地揚塵防制的代言

人可找楊丞琳(揚塵零)。 

 

 

 

1. 遵照辦理，爾後辦理地方說明會導入

相關科學教育及概念。 

 

 

 

 

2. 感謝委員意見，參考委員意見辦理。 

 



案由二：本局110年度「中央管流域整體改善與調適計」預定工程辦理情形，

報請公鑒。 

(報告單位：第八河川局) 

會議意見 辦理情形 

翁義聰委員： 

1. 河床的辮流應予以保留。 

 

 

 

2. 丁壩工易被沖毀，建議重新檢

視排列方式。 

 

 

3. 白守蓮社區的消波塊，建議也

能考慮景觀，是否考慮運用河

川疏濬的塊石或卵石加以覆

蓋，讓視覺上看起來柔和一

點。 

4. 未來紅石溪案的植栽請多多採

用本地種。 

 

1. 本局辦理工程以維持河床現況為原

則，除水流過於逼近堤防基礎危害構

造物安全時，方採行河道整理方式將

河道深槽引導回河心。 

2. 丁壩工係保護堤防基礎第一道防線，

對於丁壩工易遭沖毀情形，本局將視

各河段不同水流條件，依委員建議檢

討排列方式。 

3. 配合委員的意見辦理，未來工程施作

塊石之選用，儘量選用河川疏濬的塊

石或卵石加以覆蓋施作，以達到視覺

景觀較為柔和。 

 

4. 紅石溪後續工程案件之植栽，本局將

依委員意見優先採用本地樹種，以延

續當地生態環境。 

蔡西銘委員： 

1. 卑南溪池上堤段基礎保護工加

強工程內容中有丁壩工16座，

其長度是否均相同?位置在直流

段或曲線段應說明。 

 

 

 

2. 中濱海岸段基礎保護工加強工

程大俱來工區凸堤部分目前功

能如何?有需要改善否? 

 

1. 池上堤段工程中所用的丁壩工長度，

在池上工區丁壩工長度均為27.23m；

而海端工區之丁壩工長度均為

37.34m，兩處工區針對河道現況，維

持不同定值排列。而兩處工區丁壩工

均佈設在直流段。 

 

2. 目前中濱海岸段基礎保護工加強工程

大俱來工區凸堤功能尚為完善，仍可

抵禦長浪及減緩海浪衝擊，惟沿岸已

遭破壞之保護工須予以改善，以保護

當地民眾生命財產安全。 

李偉俊委員： 

1. 110年度擬提報共八項工程，在

生態檢核工作宜更落實辦理，

並定期檢討，另外優先執行工

 

1. 目前生態檢核作業已列為工程執行時

重要工作項目，本局110年度所提報

之八件工程將遵照委員建議於工程生



項的工程建議要在上半年度落

實並確實完成細部設計工程，

以利年底順利發包。 

 

 

2. 紅石溪堤防整建後的綠美化植

栽建議可多選擇可誘蝶的喬、

灌木，以利未來自然生態景觀

的營造。 

命週期各階段落實生態檢核作業，並

定期檢討；對於已排定優先辦理之工

程，將於規定期限內依照先前已辦理

之生態調查結果及後續測量成果進行

細部設計，並完成發包程序。 

2. 紅石溪工程案件之植栽，除優先採用

本地樹種外，將選擇可誘蝶的喬、灌

木，以利未來自然生態景觀的營造。 
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